

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19

Mahón, jueves 26 Octubre 1899.

N.º 5532

SECCION POLITICA

Descomposición

El genial dibujante Apeles Mestres publicó hace poco una sugestiva caricatura, en que aparenta la prensa de Madrid hinchando el perro del separatismo. La metáfora habría sido perfecta si á las imprudencias de la prensa madrileña se hubiesen agregado las de todos aquellos que colaboran ó han colaborado con ella a hinchar el perro, promesas hechas con mayor ó menor temeridad, y jamás cumplidas; programas hueros de políticos improvisados que, no teniendo otra cosa que ofrecer, halagadas tendencias particularistas, inspiradas en el fondo en una justa protesta contra la opresión centralizadora, influjo de ministros sabijoncos, pletóricos de erudición libéscas, que pretenden borrar la historia á nombre de la historia; titubeos de una voluntad vacilante, que en mal hora asumió la carga de regenerar á una nación que se desmorona; vientos furiosos de reacción, que resucitando el pasado hacen volver los ojos de muchos románticos á los tiempos que precedieron á la constitución de nuestra unidad nacional, y más que nada la acción demolidora de una administración imposible.

Todo esto ha dado carácter de problema vital y convertido en peligro serio á las añoranzas de unos cuantos «felibres», enamorados de los tiempos poéticos de las viejas «Cortes de Amor». Si á él no se agregaran el descontento originado por increíbles exacciones, la decepción de las ofertas no realizadas, la resistencia de una administración impenitente, incapaz de toda reforma, jamás el separatismo lírico habría pasado de un escaqueo arqueológico literario más ó menos cursi. El despecho engendrado por el desastre tenía también que romper por alguna parte, y

el separatismo es nuestra «Commune». Ese separatismo no es evolución de vida, sino síntoma de muerte. Se segmenta la cédula cuando, henchida de protoplasma, no cabe ya en su envoltura y necesita dar vida á un nuevo ser. Se disuelve en sus elementos componentes el cadáver—astro, animal ó planta,—que con la vida pierde la energía que agrupara sus moléculas, y queda sometido sin defensa á la fuerza del medio ambiente. Que el separatismo es una descomposición y no una segmentación, lo prueba el hecho de hallarse inspirado en los ideales difuntos, caminando a tientas entre tumbas.

Es dudoso que esta nuestra desatentada raza se cure jamás de su ciega fe en la eficacia de la violencia. De ella da testimonio nuestra retórica oratoria y periodística, retórica eminentemente quirúrgica, que no habla sino de cauterizar llagas, extirpar cánceres y amputar miembros. Dicho se está que á propósito del separatismo no podía faltar la consabida metililla. ¿Diagnosticar; tratar, curar? No, sino amputar, extirpar, cauterizar. Más llano que estudiar un problema sociológico es poner a una comarca en estado de sitio. Se hará una ley contra el separatismo como contra el anarquismo se hizo otra, alegando que el legislador, al dictar el Código penal, no pudo prever semejantes enormidades. Y así seguiremos viviendo olvidados ya de que no ha sido por nuestra blandura y mansedumbre por lo que hemos perdido á Cuba y Filipinas; ni fué por su prudencia, comedimiento y medida como el fustoso conde duque de Olivares provocó en su tiempo la terrible insurrección catalana. ¿De qué sirve la historia si no sirve para enseñar con el ejemplo?

Se ama á la patria chica, á la tierra que nos vió nacer, por ley natural y por impulso instintivo. Se la ama pobre, triste, desierta, árida y desolada. El amor busca pretextos para mantener allí

donde no encuentra motivos. El que nace en profundo valle adora las montañas que le estorban la vista del sol. El que nace en desolado páramo idolatra los grandes horizontes y se complace en las remotas lejanías. Siempre hay algo que alabar en la tierra propia; sus frutos, sus huertas, sus bosques, sus montañas, su cielo, su luz. Pues aun este amor involuntario é ingénito puede trocarse en odio y aversión. ¿Cuándo? Cuando la madre se convierte en madrastra, esclava del cacique, fanatizada por el cura; cuando en ella no encuentra el hijo paz, libertad, justicia ni pan. Si esto pasa por el amor ignato y espontáneo de la pequeña patria, obra de la naturaleza, ¿cómo no se ha de ir debilitando, hasta extinguirse á la postre por causas semejantes el amor de la patria grande, obra de la historia y concepto de razón?

En esto sí que está el verdadero peligro. Para que la patria sea amada es menester hacerla amable. No debilitan el patriotismo la pobreza ni las desgracias; la injusticia le hierre de muerte. Hay que evitar que la idea de patria vaya unida en los espíritus á las de opresión, monopolio, exacción, violencia, desigualdad, arbitrariedad, barbarie y fanatismo. Hay que procurar que la patria sea para todos sus hijos sinónimo de libertad, razón, justicia y progreso. Ahí y no en el bisturí y el cauterio está el remedio del mal que aqueja á nuestra sociedad y que, de leve dolencia, podría transformarse fácilmente, por imprudencia de todos, en enfermedad sin remedio y mal de muerte.

Una nota para concluir. La monarquía no ha tenido en la historia otra misión sino la de formar las nacionalidades. ¿Qué tal la habrá cumplido en España cuando, á la vuelta de cuatro siglos, está todavía puesta en litigio la nacionalidad española?

ALFREDO CALDERÓN.

(El Mercantil Valenciano).

Desafío que debía aceptarse

Toda la Europa continental manifiesta sus simpatías á las valientes Repúblicas sud africanas y protesta contra la política rapaz de Inglaterra, que ataca hoy al Transvaal para apoderarse de sus minas de oro, como ayer atacó al Orange para incautarse de sus minas de diamantes. Toda Europa hace votos por la salvación de la independencia de esos pequeños, pero bravos pueblos, que no explian ahora otro delito que el de sus riquezas naturales, el mismo delito del caminante acaudalado que recorría las antiguas carreteras españolas.

Pero las simpatías y los votos no son suficientes para impedir que se consuma el atentado, ni bastan esterilizar la acción de las balas «dum dum». Europa debe hacer algo más positivo y eficaz si quiere de veras volver por los fueros de la razón, del derecho y de la justicia; el coloso que pretende apoderarse de la producción del oro por el único argumento de las balas «dum dum», tiene no uno, sino varios «tendones de Aquiles», donde podría ser amenazado fuera del alcance de los cañones de sus famosas escuadras; el gran pólipo internacional, herido en varios de sus tentáculos, tendría que soltar la presa sud-africana La India, China, Afganistan en Asia, el Sudán y Marruecos en el Africa, el mismo Portugal en la Península nuestra, podrían sec campos de batalla para distraer las fuerzas del monstruo y obligarle á entrar en razón.

Mientras eso no se haga, los pobres boers serán arrojados de su tercera patria como lo fueron de las dos primeras, y el nuevo José María de la política internacional seguirá «tomando» los territorios del planeta que más le acomoden, sin otra razón que la misma de José María. Todos los pueblos, incluso los grandes, deben sentirse amenazados ante esa inhumana política, y ya ha visto la Francia como á pesar de su poder ha debido cantar una verdadera palinodia en Fashoda, teniendo que humillarse ante la soberbia británica.

Si no han de repetirse crímenes de esa naturaleza, y si el siglo XX ha de inaugurarse bajo la influencia de verdaderos triunfos para la civilización humana, preciso es que Europa se resuelva á concluir de una vez con esa baratería internacional, coligándose para imponer los hermosos principios de la Haya, de los cuales hace burla sangrienta Inglaterra, y burla que se extiende al noble y generoso Nicolás de Rusia, promovedor de la célebre conferencia.

La guerra del Transvaal; á raíz de la conferencia de La Haya, es un guante arrojado á Europa, que ésta, por su honor, por su seguridad y por el porvenir de la civilización en peligro, debía recoger.

Tamaño aparente de la Luna

¿De qué tamaño aparente se ve la Luna á simple vista?

Recuérdese el error en que caen indefectiblemente aquellos á quienes se invita á señalar en un bastón la altura de cualquier sombrero de copa... Pues hágase la anterior pregunta acerca de nuestro satélite y se verá que el cálculo es muchísimo más disparatado.

Casi todos contestan que la Luna es del tamaño de un plato, de una pandereta, de una bomba grande de arco voltaire, etc.

Seguramente que á muchos causará no poca admiración saber que el tamaño de la Luna á simple vista, es el de un disco de medio centímetro de diámetro, colocado á 57 centímetros del ojo.

Esto es rigurosamente matemático; el diámetro angular de la Luna, medido con exacta precisión por los astrónomos, es de 31'24", un poco más de medio grado.

Vaya una pequeña explicación: Todo el mundo sabe que la circunferencia se divide en 360°, cada grado en 60, cada minuto en 60, etc.; en la llamada bóveda celeste podemos trazar con la imaginación una semicircunferencia que pasará por el cenit, y aplicando aquella división tendremos que desde el cenit, al horizonte habrá 90°, ó sea un cuarto de circunferencia, claro es que cada noventa va parte será un grado. Pues bien, la Luna ocupa solamente un poco más de medio grado, ó como queda dicho: 31'24".

Este tamaño aparente responde con toda exactitud á la ley de la perspectiva dado el tamaño real del objeto que se mira y la distancia á que se halla del ojo del observador. Dicha ley queda compendiada en esta regla: todo objeto llega á subtender un ángulo de un grado cuando se halla á la distancia de 57 veces su diámetro, sean cuales fueren sus dimensiones reales; por ejemplo, una esfera de un metro de diámetro colocada á 57 metros de distancia, mide exactamente un grado.

Aplicámos esta ley á la Luna: el diámetro real de este astro es de 3.475 kilómetros, y se halla separado de la Tierra por una distancia de 384.000 kilómetros, término medio; para ver la Luna á simple vista como un disco de un centímetro de diámetro (ó sea un grado) sería preciso que estuviese situada á 57 veces 3.475 kilómetros (198.075 kilómetros); pero como está casi al doble de esa distancia la vemos del tamaño de poco más de medio centímetro.

A los que desconfían de estos cálculos se les puede proponer un sencillísimo experimento para que prácticamente se convenzan de las verdades apuntadas.

Recorten un disco de papel de medio centímetro de diámetro, péguenlo sobre un cristal plano y transparente, y cualquier noche en que brille la Luna llena mirenta á través del cristal con el brazo extendido (que poco más ó menos hará los 57 centímetros. Fácilmente podrán entonces comparar el tamaño aparente de la Luna con el del círculo de papel, y verán que son iguales.

RAMIRO BLANCO.

SECCION DE NOTICIAS

La guerra en el Transvaal

Situación de las fuerzas

Londres 15.—En el ministerio de la Guerra se han recibido muchos despachos de la ciudad del Cabo y de Natal diciendo que las fuerzas británicas se hallan al Este y al Oeste del Transvaal y el Estado libre de Orange, en inminente contacto con los boers.

Mafeking se halla bloqueado, y ya no se piensa en socorrerlo.

Las fuerzas británicas que han llegado por el mar halláuse separadas y envueltas.

Las que manda el general White están á merced de Orange.

Inglaterra ha gastado en sus preparativos de guerra 157 millones de francos.

En los últimos despachos recibidos se dice que los boers han ocupado á Laingeneck y emplazado su artillería en Taiwani.

Está cayendo una copiosa nevada en Drskensberg, lo cual dificulta mucho las operaciones de los burghers.

De Durban había salido con dirección á la Ciudad del Cabo un transporte inglés conduciendo caballos, y tuvo que regresar al puerto á causa de una horrible tormenta, después de echar al agua 200 caballos.

Las primeras operaciones

Se han recibido algunos detalles de las primeras operaciones de la guerra.

Parece que al ver que la ciudad de Mafeking se hallaba amenazada por seis mil boers al mando de Gronje, y careciendo de artillería, se envió en su auxilio desde Kimberley un tren blindado con dos cañones de campaña y una sección de artilleros al mando del capitán Vesbitt.

El tren fué lanzado á todo vapor; pero al llegar éste cerca de la frontera transvaalana, en el punto llamado Kraaspan, los boers, que se hallaban apostados y tenían noticias del viaje, rompieron el fuego de cañón desde un punto que dominaba la línea, después de haber evantado los rails.

Cuando el jefe de artillería divisó al enemigo, en lugar de retroceder, salvando acaso el tren, forzó la marcha, ocasionando un descarrilamiento.

Entonces cayó sobre el tren una lluvia de proyectiles disparados por los cañones boers.

Vesbitt llevaba emplazados los suyos sobre bateas, pero no pudo utilizarlos porque el vagón volcó.

El gobierno portugués va á reforzar en su colonia de Lourenço Marques el contingente naval.

Está allí la corbeta «Alfonso de Alburquerque», y en breve saldrá el transporte «Africa» con 1.500 soldados terrestres.

Los boers tranquilos

Se espera que esta noche quede decidido el próximo movimiento de las fuerzas boers.

Si los ingleses dan señales de iniciar la ofensiva, las tropas del Transvaal abandonarían las posiciones actuales para ocupar otras de más importancia estratégica.

Parece ser que la organización de las fuerzas del Estado libre no es tan perfecta como la de las tropas del Transvaal.

Desde Aliwal North, población de la Colonia del Cabo situada en la

márgen izquierda del río Orange, dicen que los burghers de Beestekrea se manifiestan descontentos porque comienzan á faltar las provisiones.

Han tenido ya que limitar las raciones de la gente armada por falta de víveres.

La frontera del país de los basutos está en camino bien vigilada.

Hay en ella varios puestos militares de 150 hombres cada uno, á distancia de cinco kilómetros.

Todas las personas que tratan de penetrar en el Estado libre por la parte del Estado de los basutos son detenidas, hasta que declaran qué clase de negocios las llevan al Estado libre.

Se sabe que hay ya en territorios de Natal un cuerpo considerable de boers que han cruzado la frontera por el paso de Tiniwa.

El general Yule ha tomado el mando de las tropas inglesas concentradas en Glencoe.

El corresponsal de la Agencia Central New en Kimberly dice que ha desaparecido, y no se sabe que ha sido de él, otro tren blindado que conducía tropas por la línea férrea que desde la Ciudad del Cabo se dirige á Kimberly y á Mafeking.

A última hora se ha recibido un telegrama de Kimberly, en el cual se anuncia que ayer mañana se vieron delante de la ciudad durante diez minutos espesas nubes de polvo sobre la vertiente de una colina situada á diez millas y al Este de la población.

Se supone que la polvareda era levantada por los movimientos de un fuerte destacamento de boers y por la impedimenta que lleva consigo.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

Madrid 24.

—Comunica el doctor Mariari al gobierno que de los análisis practicados resulta comprobado que la enfermedad existente en Quero, provincia de Toledo, son cólicos por intoxicación saturnina producida por las aguas.

—Se ha confirmado la noticia de que el gobernador civil de Barcelona, señor Sanz y Escartin, presentó la dimisión de su cargo; pero el gobierno no ha querido admitirla, contestando que está muy satisfecho de sus servicios.

—Las economías en el ministerio de la Guerra se elevan á más de trece millones y medio de pesetas, muy cerca de los catorce.

—Interrogado hoy al jefe del gobierno respecto á las manifestaciones hechas por el señor Paraiso, ha declarado que los representantes de las Cámaras de Comercio pueden expresar sus deseos, discutir la obra económica del ministerio y juzgar en suma toda la gestión de éste, siempre que se ajusten al cumplimiento de las leyes.

—Los ministros insistían esta tarde en asegurar, hablando de la crisis producida por la dimisión del señor Durán y Bas, que el gobierno cumplirá todos sus compromisos, lo mismo en lo relativo á las leyes provincial y municipal, que en cuanto al ramo de las obras públicas, que fueron los dos puntos de vista mantenidos por el ministro dimisionario; pero añadían que ambas cuestiones se tra-

tarán después que estén ya aprobados los presupuestos, á fin de no entorpecer la discusión de los mismos.

Calcula el gobierno que los presupuestos quedarán aprobados en 1.º de enero próximo y desde luego en las primeras sesiones de las Cortes declarará su interés en esta aprobación para que rijan los presupuestos por años naturales y las economías puedan plantearse en beneficio del país desde la misma fecha.

Supónese que el gobierno no ha de rehuir el debate político que se le anuncia sobre lo ocurrido en el interregno parlamentario y sobre la crisis; pero solicitará de las Cortes que se dé preferencia á que no se abandone ni un solo día la discusión de los presupuestos, dedicándose cierto número de horas á ellos ó celebrándose sesiones dobles, en la forma que se convenga con las oposiciones.

Desde luego hay el precedente del año 1881, cuando el señor Camacho no presentó sus presupuestos hasta el 24 de octubre, declarando que los necesitaba para el 1.º de enero, y obtuvo el apoyo del partido conservador, aunque las reformas no eran tan importantes ni urgentes como las de los actuales presupuestos.

El gobierno, pues, insistirá mucho en subordinar toda otra cuestión á la económica.

Paris 24.

El «Frendemblatt», de Viena, hablando de la cuestión del Transvaal, cree que en presencia de los esfuerzos que Inglaterra se verá obligada á seguir realizando para someter á un pueblo tan pequeño como el de los boers, necesitará reformar pronto su sistema militar, estableciendo el servicio obligatorio.

La «Nueva Prensa Libre» reconoce que, aunque Inglaterra ha sido la verdadera causante de que se rompieran las hostilidades, los hechos demuestran que no ha sabido prepararse en tiempo oportuno.

El «Extrambalatt» manifiesta que no cabe duda de que el fin que persiguen los ingleses es apoderarse por completo del Transvaal y destruir las dos repúblicas aliadas.

Paris, 24.

El «Post», de los Estados Unidos, no participa del optimismo de la prensa inglesa acerca de los resultados definitivos de la campaña del Transvaal.

Cree que ésta será larga y difícil y que, aun vencido el pueblo boer, es posible que la Gran Bretaña no pueda disfrutar tranquila su presa y que en último término no sería imposible que de la actual guerra fratricida surgiesen para el porvenir los Estados Unidos del África central.

Madrid, 25, 1'15 m.

En un telegrama oficial de Quero se anuncia que han ocurrido dos defunciones en dos niños de 9 y 6 años. La madre está gravísima de convulsiones saturninas.

Algunos enfermos se han agravado.

El ganado cabrío está intoxicado.

Madrid, 25, 1'15 m.

El gobierno insiste en que la prohibición del meeting de Granada ha obedecido á que el objeto del meeting era tomar el acuerdo de no pagar los impuestos.

Las Cámaras de Comercio podrán pedir economías, formar proyectos de presupuestos y celebrar reuniones públicas con asistencia de delegados de la autoridad; pero no se consentirán

excitaciones á la rebelión y quienes las hagan irán á la cárcel.

MAHÓN

El fallo recaído en la causa seguida contra Catalina Pons Ferrer, sobre hurto de bolsillos de plata, y cuya vista en juicio oral tuvo lugar el 23 del corriente, ha sido absolutorio con las costas de oficio; habiendo estado la defensa á cargo del letrado Dr. D. José M.^o Mercadal, y la representación al del procurador D. Gabriel Orfila.

Dictada sentencia y publicada en el día de hoy, en la causa seguida sobre estafa por reincidencia en la defraudación del impuesto de consumos, contra José Grau, ha sido éste absuelto libremente, y cuya defensa estaba á cargo del abogado D. Juan Orfila, representando al procesado el procurador D. Miguel Alenjandro.

Nuestro particular amigo D. Enrique Alabern, vista de la Aduana de Barcelona que prestó sus servicios en Mahón, ha sido ascendido y destinado á la Aduana de Port-bou.

Le felicitamos.

Según vemos en un periódico el lunes llegó al puerto de Marsella el acorazado español «Pelayo.»

Varios comerciantes de la calle de la Arravaleta se han acercado á esta redacción para que llamásemos la atención de la autoridad, hacia los niños callejeros por las molestias que les causan con sus juegos, puesto que se valen de la luz de los escaparates de sus tiendas para ponerse á jugar junto á aquellos, privando de este modo á los transeuntes de acercarse á los mismos y también exponiéndose á romper los vidrios que los encierran.

Esperamos que algún agente de la autoridad procurará dar algún paseo por aquel sitio, á fin de ahuyentar á la chiquillería que tales molestias ocasiona.

¿De qué sirven los carros de limpieza que el Ayuntamiento tiene establecidos por medio de contrata, si algunos vecinos, particularmente los de algunas casas de la calle de Cifuentes y Prieto y Caules, vierten las aguas sucias en la vía pública?

Llamamos sobre ello la atención del Sr. Pons Alzina para que dé las órdenes más severas á sus subordinados, á fin de que procuren coger *infraganti* á alguno de aquéllos y les imponga un severo correctivo.

Lo pide el buen nombre de esta ciudad, que en todas partes se nombra como modelo de aseada y limpia, y no es cosa que por algunos, haya de perder la fama que tiene adquirida.

Ha llegado en el vapor correo de hoy el repatriado de Cuba, Serafin Lozano, el cual ha sido recibido por una comisión de la Cruz Roja, que le ha socorrido con un donativo en metálico. Llega inútil á causa de una herida que recibió en la acción de la Loma del Gato, combatiendo contra la partida que mandaba en aquel entonces el cabecilla Rabi.

Sea muy bien venido.

Se ha pedido el salón-teatro del casino Unión Republicana con el objeto de exhibir un Cinematógrafo todos los domingos y días festivos.

Sabemos que la Junta Directiva de aquella sociedad ha acordado concederle los días en que el local se halle desocupado por no celebrarse en él función alguna.

A las once y media de esta mañana ha fondeado en el sitio de costumbre procedente de Barcelona y Alcudia el vapor correo «Menorquin», con la correspondencia, 54 pasajeros y variada carga.

Dicho buque ha desembarcado procedentes de la vecina isla, 3 cabezas ganado vacuno, 13 de cabrio, y 13 de cerda para el abasto de esta plaza.

Además ha sido desembarcada también una yegua.

Con el correo de hoy se han recibido en el casino «El Consey» los retratos de la notable primera tiple Sra. Adelina Gay, y del bajo D. Mariano Borrás, que junto con los de los demás artistas que forman el cuadro de la compañía de zarzuela que ha de actuar en aquella sociedad, se expondrán esta noche en uno de los escaparates del establecimiento del Sr. Buils en la calle Nueva.

Mañana saldrá el vapor *Menorquin* en viaje directo para Palma, con objeto de recoger la correspondencia y regresar el próximo domingo, en sustitución del de igual clase «Ciudad de Mahón» que se halla en Marsella limpiando fondos.

En el casino Unión Republicana continúa abierta una lista de abono, entre los socios, para las funciones que se proyectan llevar á efecto en aquel salón-teatro durante la actual temporada.

Sería de desear que por quien corresponda se girase un escrupuloso reconocimiento á los escarpados contiguos al dorso del convento de monjas Concepcionistas, y demás edificios añejos, de los cuales se han desprendido algunas peñas durante los aguaceros últimos y en los cuales se notan grietas por si amenaza algún peligro para los que habitan en los almacenes contiguos, se tomen las precauciones necesarias en evitación de desgracias.

En el juicio oral celebrado esta mañana contra una de estas vecinas por estafa, el Ministerio fiscal después de la prueba, modificó sus conclusiones en sentido favorable á la procesada pidiendo se la impusiera una multa; y por la defensa, á cargo de D. Juan Orfila se interesó la absolución de su defendida.

Mañana tendrá lugar el otro juicio oral señalado para esta semana.

Relación de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor-correo «Menorquin»:

DE BARCELONA

Un oficial de Ingenieros y esposa, D. Benito Uillas, Pedro Pons, Gabriel Seguí y esposa, Antonio Sotes, Bartolomé Piris, Francisco Adzeni, Cándido Raque, Ramon Martínez, José Panadés, Nicolás Goñalons, Mariano Pescador, Bartolomé Sturla, Sebastián Espósito, Juan Sotés, José Carreras y esposa, Rafael Vila, Cesar Bernascón, Francisco Seguí, Federico Cabiró, Ignacio Ribé, Antonio Tal-

lavull, Juan Roger, Juana Alzina, Bernardo Benejam y esposa, Guillermo Pons.

DE ALCUDIA

D. Pedro Grau, Rafael Estela, Jaime Ferriol, Carlos Hechs, Miguel Negro, Pedro Gelabert, Francisco Malondra, José Puigdollers, Vicente Simó, Simón Ferragut, Guillermo Reus, Catalina Albertí, Antonio Payeras, Antonia Coll, Gabriel Ramis, Antonio Cifre, Gabriel Cifre, Jaime Gelabert, Antonio Roldad, Josefa Ordinas, Damián Mes, Juana Droer, Gabriel Torrendell.—Total 54.

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy Sr. nuestro y de nuestra más distinguida consideración; esperamos de su amabilidad se servirá dar cabida al periódico que tan dignamente dirige al presente remitido, por lo que le quedarán agradecidos s. s. q. b. s. m. *Varios pescadores Mahoneses.*

Ante todo debemos manifestar á V. Sr. Director que no contestaremos á ningún otro remitido que vaya relacionado á este ya enojoso asunto.

Habiéndonos enterado del remitido que publican los periódicos «El Liberal» y «Bien Público» de esta Ciudad, correspondientes al 23 del corriente, firmado por «Los pescadores de Fornells», debemos manifestar que estamos muy conformes en efectuar una regata bajo las bases siguientes:

1.^a Los *Invencibles* de Fornells tripularán «La Bella Mahonesa» y los *Vencidos* de Mahón «La Consey».

2.^a Recorrido, desde el Lazareto hasta la Colársaga.

3.^a Nombramiento de un Jurado á satisfacción de los contrincantes.

4.^a Poner á disposición de los *Invencibles* de Fornells á «La Bella Mahonesa» con 15 días de anticipación antes de efectuarse la Regata; y 5.^a y última: Apuesta de 500 pesetas.

Y para demostrar á los *Invencibles* de Fornells y al público en general que no queremos poner obstáculos para que se efectúe la regata, estamos dispuestos á efectuarla sin que haya ningún premio ni apuesta.

En cuanto á las regatas que nos proponen desde la Isla del Aire hasta la Colársaga dándonos 200 metros de ventaja, esto á nuestro entender son bravatas de *matones* á las que ni siquiera queremos contestar.

Decídanse de una vez y no busquen tres pies al gato, que aquí los aguardamos para demostrarles, que si ellos nos llaman los *vencidos* estamos dispuestos á demostrarles lo contrario.

Mahón 25 Octubre 1899.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados

Día 26

De Barcelona pailebot «Estele» patrón J. Guerrero, con 6 trip. y efectos.

De Alcudia y Barcelona, vap. correo «Menorquin» cap. D. Tiio Ginart, con 24 trips, 54 pasags. efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 26

Para Palma vapor correo «Menorquin».

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 25, 11 m.

Se ha aplazado para el do-

mingo el Consejo de Ministros que debía celebrarse hoy.

La comisión permanente de las Cámaras de Comercio se reunirán en Madrid.

El gobernador de Barcelona no ha resignado todavía el mando.

Maura y Romero han llegado á la Corte.

Madrid 26, 6'30 md.

En Oporto han ocurrido ocho casos de peste y dos defunciones.

Los Boers se han apoderado de un regimiento de húsares ingleses.

Afirmase que la comisión permanente de las Cámaras de Comercio preparan acuerdos de sensación.

Madrid 26, 10'30 m.

Anoche los representantes de los gremios de Barcelona tuvieron una conferencia con el Sr. Despujols sin haber podido llegar á un acuerdo.

La Camara de Comercio española en Cete propone celebrar en dicha población el meeting que el Gobierno español prohibió en Granada.

Cotización Oficial

Madrid 25 Octubre, 4'00 t.

4 % interior	65'00
— exterior	71'25
Amortizable	72'65
Cubas 1886.	72'75
— 1890.	60'90
Banco España	429'00
Tabacalera.	358'00
París á la vista	25'75 á 25'50
Londres id.	31'70 á 00'00

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	65'00	90'00
Banco de Mahón	36'00	40'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	00'00	00'00
Marítima.	87'00	00'00
Maquinista Naval.	00'00	00'00
Oblig. municipales.	62'00	66'00

Mahón 24 Octubre 1899.

Teatro Principal

Gran Compañía de Verso y Zarzuela

DIRIGIDA POR LOS PRIMEROS ACTORES
Sres. Martínez y Gonzales

Función para el jueves
26 Octubre 1899

DIA DE MODA

Estreno de la preciosa comedia en 3 actos del festivo autor M. Pina Dominguez

Los dominós blancos

La graciosa zarzuela en un acto

Ya somos tres

Intermedios por la orquesta.

A las 8 y media.

SECCION LITERARIA

La Estatua del Principe

En los años de la Nania regía el principado de Tranquiópolis un rey que, careciendo de sentido común, tenía por un Salomón, y siendo más feo que Picio se creía un Adonis. Y tanta era su vanidad y soberbia que, á estilo de los principes egipcios, quiso en vida glorificarse, aun cuando para esto no contase con otras hazañas que las de atropellar doncellas y tirarizar los súbditos de su desdichadísimo reino.

Para realizar su intento, llamó á la corte á los artifices de mayor nombradía, y les encomendó emplazasen á la entrada de Tranquiópolis una colosal estatua de granito en la que el rey se apareciese como un gigante que fuera el asombro de sus contemporáneos y de las generaciones venideras.

Acabáronla los artifices á gusto de su dueño, y en el pedestal, que sustentaba la inmensa mole granítica, grabaron esta inscripción, dictada por el soberbio monarca.

«ESTE ES EL GRANDE PALOVIO III, EL MÁS GLORIOSO DE LOS REYES QUE HA CONOCIDO LA TIERRA.»

II

Por su valor intrínseco, la estatua llegó á ser el pasmo de las gentes que de todas partes acudían á verla.

Algún que otro extranjero incauto que no sabía palabra de quién pudie-

se ser el más glorioso de los reyes que ha conocido la tierra, preguntaba al primer tranquiopolense que hallaba á mano:

—Dime, ¿quién es este magnífico príncipe que tan grande estatua tiene en su honor?...

El interpelado solía contestar encogido de hombros desdeñosamente.

—¿Qué reinos ha conquistado?—continuaba el curioso, admirado de aquella falta de respeto.—¿Cuáles son sus obras?... ¿Es algún héroe vuestro? ¿Es acaso hijo de los dioses?...

—¡Psh!—replicaba al oído del extranjero el tranquiopolense.—Palavio III no ha conquistado nada, ni tiene obra meritoria alguna, ni es héroe ni hijo de los dioses, sino un mortal como tú y como yo, pero terriblemente vanidoso y estúpido... Su necesidad le ha obligado á perpetuar su memoria.

III

Al cabo de unos cuantos años, cierta tarde cayó con grande estrépito la colosal estatua.

La inmensa mole granítica, al chocar contra la tierra, se hizo polvo.

El rey, los cortesanos y el pueblo acudieron presurosos: el rey, al ver tal ruina; púsose lívido de coraje, los nobles simulaban un pesar que no sentían y el populacho mostrábase gozoso por lo acaecido.

Mandó el soberano que compareciesen los artifices constructores de su estatua para responder de aquel inesperado derrumbamiento.

Los artifices, temblando de miedo

porque ya se daban por empalados ó cosa peor, procedieron á reconocer, en presencia de la corte, el interior del pedestal.

A los pocos momentos dijeron al monarca, que impaciente aguardaba su dictamen:

—Señor, las hormigas tienen la culpa de todo.

—¿Las hormigas?—repitió el rey con asombro.

—Sí, Grandeza—afirmó el jefe de los artifices;—han convertido el interior del pedestal en granero, el tiempo ha hecho que millones de hormigas lo convirtan en su vivienda, socavando los cimientos hasta arruinar la base en que descansaba la estatua.

El bufón de la corte, al oír esto, dijo á su señor, riéndose como un loco:

—¿Ves, hombre?... Cuando los fatuos, llevados de su soberbia se glorifican como tú has hecho, nunca faltan hormigas que se encarguen de hacer justicia.

ALEJANDRO LARRUBIERA.

SECCION POÉTICA

Armonia

Como el bajel que surcando los mares, tranquilo vá, sin temer de que el oleaje le ocasione el zozobrar.

Como el ave que dichosa vuela por la inmensidad sin que le importe le aceche ningún cazador audaz,

Como el río, cual los peces, cual las flores, y demás que sin penas ni amarguras su existencia ven pasar,

Así vive el alma mía en dulce y tranquila paz, sin temores, sin zozobras, sin tristezas, sin penar.

¿Quién motiva la alegría que yo siento en mi interior, conmoviendo dulcemente las fibras del corazón?

Una jóven, una niña, tierna, hermosa, angelical, cuyo cariño me embriaga cada día más y más.

FRANCISCO FÁBREGUES PONS.

Mahón y Octubre 26. 1899.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Octubre 27 Viernes

Santos Vicente, Sabina y Cristeta mrs.

Sale el Sol á las 6'02.—Pónese á las 4'42.

Luna: Sale á las 1'41 N.—Pónese á las 1'40 T.



Anuncios

ADMINISTRACIÓN, calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Vendan lo inútil, lo que no se usa, LO ANTIGUO

Se encuentra en esta hasta el próximo domingo Mr. Bruñy que paga todo su valor por toda clase de alhajas de oro y plata, piedras preciosas, monedas, abanicos, tapices, telas en seda, cajas rapé, marfiles, etc., etc.

Hotel Bustamante cuarto n.º 8, de 10 á 12 mañana y de 4 á 8 noche. Gran reserva, pasara á domicilio si se le avisa.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZA MIL PESETAS. el que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

Impermeables «Neptuno» Á LA MEDIDA Clases y precios sin competencia Paraguas impermeables Para muestras y encargos, Deyá, 1.